

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 28 (1991)
Heft: 1038

Rubrik: Le carnet de Jeanlouis Cornuz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le retour vers l'incurie

Avez-vous vu, à la TV française, l'émission consacrée au trafic des armes ?

Saisissant ! Je ne dis pas: tous, mais parmi la dizaine de participants, quelques apaches, quelques bandits de grand chemin.

Par principe, je suis adversaire de la peine de mort, mais autrement, volontiers je les verrais pendre haut et court pour *crimes against humanity*, tous comme les forbans de Nuremberg.

Depuis ces heureux temps — du moins espérons-nous encore que les choses, désormais, allaient changer — je n'avais pas été aussi choqué, commotionné, si l'on préfère, à la vue d'hommes (des bipèdes, sans plumes, et supposés avoir une âme, selon la définition de Platon), qui manifestement n'appartenaient pas à la commune humanité.

— Cette main, disait François de Closets, le meneur du jeu, a donc signé des contrats pour deux cents milliards de dollars, entraînant la mort d'enfants kurdes... le cas échéant de soldats français envoyés dans le Golfe...

— Cent milliards, reprenait modestement l'intéressé — un peu comme Hoess, à son procès niait avoir tué trois millions et demi de Juifs: «deux millions et demi, tout au plus !»

Mais Hoess ne souriait pas. Celui-là étais ingénument une immense satisfaction de lui-même. Et souriait, riait

même ! Parfaitement à l'aise dans ce que Ziegler appelle «le cogito de la marchandise» («Je vends, donc je suis !»); soulignant que pour sa part, il ne s'occupe que de commerce; qu'il faut se garder de confondre commerce et politique et morale...

Pour en revenir au livre de Ziegler (puisque il vient d'en être question): *A demain Karl !* La première partie où il montre — bien — ce que j'essayais d'établir tant bien que mal: à savoir qu'un retour pur et simple vers l'économie de marché serait un retour vers un système qui a démontré et qui continue de démontrer son incurie.

Chemin faisant, il dresse un tableau hallucinant de notre planète en ces premières années de grâce 1990, et par exemple l'Afrique, «néo-colonisée» à outrance et où les pouvoirs se réclamant du marxisme (URSS, Cuba, Chine...)

marchent la main dans la main avec les pays occidentaux, puisqu'ils utilisent les mêmes méthodes, favorisent la même pourriture, vendent les mêmes armes...

La seconde partie, où il tente de montrer ce qui subsiste de l'héritage de Karl Marx et appelle de ses vœux un socialisme critique et démocratique — le marxisme restant l'indépassable philosophie de notre temps, dont parlait Sartre.

La première partie m'a désespéré; la seconde ne m'a pas beaucoup rasséréné, parce que je ne parviens pas tout à fait à partager l'espoir de Ziegler. Lisant par exemple le tableau horrifique de l'Afrique qu'il donne aux pages 84-85, j'ai buté sur le chiffre de 498 millions d'Africains pour 1982... J'ai ouvert mon Grand Larousse de 1960: ils étaient alors 210 millions environ... Ce fait me semble incontournable. Je ne crois pas qu'il y ait de solution...

Le livre s'achève par quatre admirables portraits de «veilleurs de nuit»: Olaf Palme, Bernt Carlsson, Bruno Kreisky et André Chavanne. ■

BANQUE ET FINANCE

Un guide

(jd) Excellent petit livre que ce *Guide bancaire et financier* publié par *L'Hebdo*. En 71 articles, d'«Analyse financière» à «Trafic des paiements», on y apprend tout, enfin presque tout, sur les arcanes des marchés financiers. Cet ouvrage est destiné au grand public cultivé, mais qui ne sait pas forcément ce que sont des fonds propres ou des indices boursiers.

La présentation des articles est extrêmement claire, sur une double page, accompagnée systématiquement d'un graphique ou d'une copie d'un document en rapport avec le sujet traité. On y apprendra que les 210 banques régionales et caisses d'épargne du pays occupent en tout 8369 personnes, soit même pas le septième des 62 875 employés des cinq grandes banques. Un graphique nous montre que 3,1% de la population suisse travaille dans le secteur bancaire contre 2,6% aux Etats-Unis, 2,5% aux Pays-Bas et 2,1% en France. Ce guide est ainsi plein de données intéressantes et bien mises en évidence.

Nous nous permettrons quelques petites critiques. Les articles sont présentés en ordre alphabétique, ce qui est excellent

en soi, mais on aurait pu souhaiter que les liens entre eux soient mis en évidence par un propos liminaire. Par exemple, «Cours de bourse», «Fonds de placement» et «Papiers-valeurs» sont des notions qui se rapportent toutes au fonctionnement de la bourse, ce que ne sait pas forcément le néophyte.

On peut également regretter que les auteurs du guide mélangeant parfois la description technique et leur opinion. On apprendra ainsi qu'ils sont opposés au droit de timbre... Mais ce guide n'est pas un dictionnaire et y découvrir l'opinion des auteurs a aussi un côté rafraîchissant ! Il manque également des articles sur des notions qui, pour ne pas être directement liées au monde financier, n'en sont pas moins indispensables dans la compréhension des mécanismes économiques de notre pays. Ainsi, la taxe occulte, mentionnée par les auteurs, aurait mérité un article entier.

Mais ne chipotons pas. L'un dans l'autre, cet ouvrage a le mérite d'être un guide net et précis, sans être savant, pour tous ceux qui veulent comprendre les rouages de la finance, même si l'époque des yuppies et autres golden boys est quelque peu derrière nous. ■

Marian Stepczynski, Michael Wyler: *Guide bancaire et financier*, L'Hebdo, Lausanne, 1991.

Domaine Public

Rédacteur responsable: Jean-Daniel Delley (jd)

Rédacteur: Pierre Imhof (pi)

Ont également collaboré à ce numéro:

Jean-Pierre Bossy (jpb)

François Brutsch (fb)

Jeanlouis Cornuz

André Gavillet (ag)

Jacques Guyaz (jg)

Yvette Jaggi (yj)

Charles-F. Pochon (cfp)

L'invité de DP: Jean-Christian Lambelet

Abonnement: 70 francs pour une année

Administration, rédaction: Saint-Pierre 1,
case postale 2612, 1002 Lausanne

Téléphone: 021 312 69 10

Télécopie: 021 312 80 40 — CCP: 10-15527-9

Composition et maquette: Monique Hennin

Pierre Imhof, Jean-Luc Seylaz

Impression: Imprimerie des Arts et Métiers SA, Renens